



## Membres du conseil d'administration du SOUVENIR FRANÇAIS – Mandature 2024|2027



### Président général

Entré au CA en 2010  
Vice-président en 2011  
Président général le 18-04-2015  
Elu à l'AG du 25-09-2021  
Elu à l'AG du 27-09-2024

**Contrôleur général des armées (2s) Serge BARCELLINI** – Né le 28 mai 1951 à Oyonnax (Ain). Après des études universitaires en histoire, sa carrière s'est déroulée autour de trois axes : Le ministère des Anciens combattants – Il a occupé les postes de directeur de cabinet du secrétaire d'Etat à trois reprises, de directeur de cabinet adjoint du ministre de la Défense, de directeur général de l'ONaCVG, de directeur des Statuts, et d'Inspecteur général. En 2000, il a été nommé contrôleur général des armées. La Mémoire – Il a créé en 1982 la structure en charge de la politique de mémoire combattante de l'Etat. Il a dirigé pendant de nombreuses années la structure devenue aujourd'hui la Direction de la Mémoire, de la Culture et des Archives (DMCA). A ce titre, il a eu à définir l'ensemble du socle sur lequel repose aujourd'hui la politique de mémoire combattante de l'Etat. La Région Lorraine – Il a été directeur général des services de la Région Lorraine, parallèlement à son poste de contrôleur général des armées. Il a également enseigné 10 années à l'Institut d'Etudes Politiques de Paris et a publié plusieurs ouvrages et articles sur la Mémoire.



### Vice-président

Entré au CA en 2013  
Vice-président depuis 2016  
Elu à l'AG du 25-09-2021  
Elu à l'AG du 27-09-2024

**Général de corps aérien (2s) Pascal VINCHON** – Né le 14 décembre 1953 à Nîmes (Gard). Son père, le lieutenant Philippe Vinchon, est mort pour la France en Algérie le 4 janvier 1955. Suivant une vocation militaire très précoce, il s'engage dans l'armée de Terre au Collège militaire de Saint Cyr l'Ecole puis intègre l'Ecole de l'air en 1973. Breveté pilote de chasse en 1976, il passe 36 ans dans l'armée de l'Air y connaissant deux orientations : Les opérations – il a commandé une escadrille de Jaguar, un escadron de Mirage F1C, une escadre de Mirage 2000 et III E ; effectué 63 missions de guerre au-dessus de la Mauritanie et du Tchad ; commandé la cellule interarmées de crise ex-Yougoslavie. Les relations internationales – diplômé de l'Ecole de guerre des USA, il a été conseiller militaire du représentant de la France au Conseil de sécurité, sous-directeur Europe-Alliance à la délégation aux affaires stratégiques, attaché de défense à Washington et représentant militaire de la France à l'OTAN. Il est vice-président de l'association Soldis Algérie depuis 2021. Il représente le Souvenir Français à la Fondation pour la Mémoire de la guerre d'Algérie, des combats du Maroc et de Tunisie.



### Vice-présidente

Entrée au CA en 2018  
Vice-présidente depuis 2019  
Elue à l'AG du 25-09-2021  
Elue à l'AG du 27-09-2024

**Laurence THIBAUT** – Née le 3 décembre 1946 à Paris (16<sup>e</sup>). Elle a fait des études universitaires de Droit Public et de Science Politique. Ses activités ont d'abord été tournées vers l'enseignement (Paris I, EFAP, etc.) et la recherche. A partir de 1977, elle fut secrétaire générale d'un groupe de sociétés psycho-socio-culturelles, puis agences en communication à Lille et à Paris. Parallèlement, elle publie divers articles (agence de presse féminine, revue d'histoire populaire, etc.) et ouvrages (La peine de mort en France et à l'étranger, Gallimard, collection Idées). En 2000, elle entre à l'AERI (association pour des études sur la résistance intérieure), créée par des résistants renommés (Serge Raveland, Lucie et Raymond Aubrac, Hélène Viannay, Jacques Delarue, etc.) pour réaliser des CD et DVD sur la Résistance dans les départements ou régions grâce à des équipes d'historiens et résistants locaux. Avec le travail de recherche sur toute la France, une base de données de médias importante a été constituée et a permis de créer le musée de la Résistance en ligne. A partir de 2006, un partenariat AERI-Documentation Française crée les Cahiers de la Résistance : elle y publie Les Femmes et la Résistance, Les Jeunes et la Résistance, Imprimeurs et Editeurs dans la Résistance. Laurence est **présidente de l'association Liberté-Mémoire** qui édite des ouvrages sur la Résistance, la France Libre et la Déportation avec les Editions du Félin et également membre du jury du Prix Littéraire CAR/SF/ORDRE DE LA LIBERATION.



### Secrétaire général

Entré au CA depuis 1994  
Secrétaire général depuis 2017  
Elu à l'AG du 25-09-2021  
Elu à l'AG du 27-09-2024

**Haïm KORSIA** – Né le 27 septembre 1963 à Lyon (Rhône-Alpes). Après ses études secondaires, il entre au Séminaire Israélite de France et devient rabbin au Mans et ministre officiant à Paris. Il soutient un mémoire sur la fonction rabbinique en 1985 et sert la communauté de Reims à partir de 1988. Collaborateur proche du Grand Rabbin de France Joseph Haïm Sitruk, il est élu secrétaire général de l'association des Rabbins de France en 1999. Il poursuit des études en géostratégie, éthique et management, obtenant un MBA et un doctorat en histoire contemporaine. En 2000, il est nommé à la direction de l'aumônerie générale de l'armée de l'Air et devient aumônier général israélite des Armées en 2007. Il collabore avec le Grand Rabbin Gilles Bernheim de 2009 à 2013. **Élu Grand Rabbin de France** le 22 juin 2014 et réélu le 6 juin 2021 pour un nouveau mandat de 7 ans, il est également élu le 15 décembre 2014 membre de l'Institut section morales et sociologie au siège laissé vacant par le décès de Michel Crozier et soutient un doctorat en Sciences de gestion en 2017.



### Trésorier général

Nommé par le CA du 26-11-2024  
**Election à programmer à l'AG du 26-09-2025**

**Contrôleur général des armées Olivier SCHMIT** – Né le 16 mars 1966 à Nîmes. Diplômé de l'École navale (promotion 1987), certifié officier plongeur démineur (1991), il est affecté successivement sur plusieurs bâtiments de lutte contre les mines et à l'école de plongée de la Marine nationale (1991-2000) puis à l'Ecole polytechnique (2001-2003). Nommé dans le corps militaire du Contrôle général des armées en 2003, il est successivement affecté aux sections « audit des systèmes d'information » et « contrôle et réglementation des marchés » (2003-2007) ainsi qu'au groupe de contrôle des services et industries d'armement (2007-2008). Il rejoint la mission de coordination de la réforme du ministère des armées (2008-2010) avant d'être affecté au Secrétariat général du Gouvernement comme chef de la mission d'organisation des services du Premier ministre, responsable de l'audit interne et haut-fonctionnaire adjoint de défense et de sécurité (2010-2014). Il exerce ensuite les fonctions de commissaire du Gouvernement auprès de groupes d'armement (2014-2018), de secrétaire général du Conseil supérieur de la fonction militaire (2018-2022) et de chef du pôle « Cour des comptes et contrôle préventif » du Contrôle général des armées (2022-2024).

## Membres du conseil d'administration du SOUVENIR FRANÇAIS

6



Entré au CA en 2020

Elu à l'AG du 25-09-2021  
Elu à l'AG du 27-09-2024

**Général d'armée aérienne (2s) Philippe ADAM** – Né le 18 mai 1958 à Epinal (Vosges). Elève-officier à l'Ecole de l'air de Salon-de-Provence (1978-80), aspirant (1979), sous-lieutenant (1980), instructeur à la base aérienne de Metz (1980-81), lieutenant (1981), contrôleur de défense aérienne à Mont-de-Marsan puis à Contrexéville (1981-86), capitaine (1985), officier-contrôleur en échange au centre de détection et de contrôle de Mestetten (Allemagne) (1986-88), commandant en second escadron au centre de détection et de contrôle de Nice (1988-89), officier stagiaire à l'Ecole nationale supérieure de techniques avancées (ENSTA) de Paris (1989-90), commandant d'escadron de contrôle aérien (1990-92), commandant (1991), chef d'équipe de marque au Centre d'expériences aériennes militaires de Mont-de-Marsan (1992-95), lieutenant-colonel (1995), stagiaire à l'Ecole de guerre allemande à Hambourg (1995-97), commandant en second puis commandant du centre de détection et de contrôle de Nice (1997-2000), colonel (2000), chargé de mission à la direction générale de l'aviation civile (DGAC) (2000-02), sous-chef d'Etat-major surveillance, contrôle, sol-air à Villacoublay (2002-04), commandant de la base aérienne 901 à Drachenbronn (2004-07), directeur adjoint puis directeur de la circulation aérienne militaire (2007-12), général de brigade aérienne (2009), commandant de l'aéroport international de Kaboul et du contingent français en Afghanistan (2012-13), général de division aérienne (2013), commandant des forces armées en Guyane (2013-15), général de corps aérien (2015), major général de l'armée de l'Air (2015-17), général d'armée aérienne (depuis 2017), inspecteur général des armées (2017-18), membre permanent de la Commission des recours des militaires (2019-23). Il est également secrétaire général de la France Mutualiste (depuis 2023), délégué départemental de La France mutualiste (2023).

7



Elue à l'AG du 27-09-2024

**Joëlle ALAZARD-FONTBONNE** – Née le 26 février 1976 à Paris. Est professeur de chaire supérieure en CPGE littéraires et docteur en histoire. Elle est **présidente de l'association des Professeurs d'Histoire et de Géographie (APHG)** depuis février 2023. Elle a obtenu un doctorat en histoire médiévale en 2007 à l'Université de Paris X Nanterre. Après avoir enseigné 8 ans dans le secondaire, en Seine-Saint-Denis, elle est nommée professeur de classes préparatoires en 2008 au Lycée Faidherbe de Lille, puis au Lycée Louis-le-Grand en septembre 2021. Elle a également été chargée de cours et de TD dans plusieurs universités et a participé à divers jurys de concours. En plus de ses activités d'enseignement, elle a été formatrice pour l'agrégation interne et l'Ecole de guerre, et a contribué à la rédaction de manuels d'histoire pour les éditions Nathan.

8



Entré au CA en 2023  
Elu à l'AG du 27-09-2024

**Vice-amiral d'escadre (2) François-Xavier BLIN** – Né le 30 mai 1966 au Havre (Seine-Maritime). Il a terminé 2 ans dans les fonctions d'inspecteur de la Marine nationale auprès de l'amiral Pierre Vandier, après avoir occupé deux autres postes d'officier général. Une longue carrière opérationnelle embarquée l'a conduit à naviguer depuis sa sortie de l'Ecole navale jusqu'en 2010, sur bâtiment de surface, sous-marins d'attaque (SNA), puis sous-marins lanceurs d'engins (SNLE). Il a commandé un bâtiment de surface, un SNA et un SNLE, et occupé plusieurs postes en Etat-major notamment dans le domaine des projets de construction navale, ou des ressources humaines avec le pilotage des écoles et de la formation. Enfin, il a suivi les travaux de la commission du Livre Blanc de la Défense et de la Sécurité nationale de 2013, puis il a servi 3 ans à l'Etat-major particulier du président de la République. En octobre 2023, il rejoint le Commissariat à l'Énergie Atomique et aux Énergies alternatives, en qualité de conseiller du directeur des applications militaires, et passe alors en deuxième section des officiers généraux.

9



Entré au CA en 2014  
Elu à l'AG du 25-09-2021  
Elu à l'AG du 27-09-2024

**Cédric BURGUN** – Né le 12 mai 1979 à Metz (Moselle). Prêtre du diocèse de Metz et membre de la Communauté de l'Emmanuel. Après un premier cycle de philosophie au Séminaire interdiocésain de Nancy, il poursuit ses études de théologie à l'Institut d'Études de Théologie (IET) des pères Jésuites à Bruxelles. Ordonné prêtre à Metz en 2007, il complète sa formation d'abord par une licence en droit canonique, puis par un double doctorat en droit canonique et en droit public français. Docteur en utroque iure (« dans l'un et l'autre droit »), il est nommé maître de conférences en droit canonique à l'Institut Catholique de Paris à partir de septembre 2015. Il est actuellement **vice-doyen de la Faculté de Droit canonique** et également directeur au Séminaire universitaire de ce même Institut, le Séminaire des Carmes. Pour son diocèse, à Metz, l'abbé BURGUN a beaucoup œuvré pour promouvoir la cause de béatification de Robert Schuman, père de l'Europe. Il a présidé l'institut demandeur de sa canonisation (2014-17) et siège à son conseil d'administration.

10



Entré au CA en 2020  
Elu à l'AG du 25-09-2021  
Elu à l'AG du 27-09-2024

**Jean-François CARENCO** – Né 7 juillet 1952 à Talence (Gironde). À sa sortie de l'ENA en 1979 (promotion « Michel de l'Hospital »), il est nommé conseiller au tribunal administratif affecté à Marseille. Il est ensuite détaché comme directeur général du district de Montpellier entre 1985 et 1988, avant d'être secrétaire général adjoint pour les affaires économiques (1988-90), puis secrétaire général de la Nouvelle-Calédonie (1990-91). Sous-préfet en 1991, il est secrétaire général de la préfecture des Yvelines (1991-96). Nommé préfet de Saint-Pierre-et-Miquelon en 1996, il occupe successivement la fonction de préfet du Tarn-et-Garonne (1997-99), puis préfet de la région Guadeloupe (1999-02), et préfet de la Haute-Savoie (2002-04). Il dirige ensuite le cabinet de Jean-Louis Borloo au ministère de l'Emploi, du Travail, de la Cohésion sociale et du Logement (2005-06), avant d'être nommé préfet de la région Haute-Normandie, préfet de Seine-Maritime (2006-07), puis préfet de la région Midi-Pyrénées, préfet de la Haute-Garonne (2007-08). À partir de 2008, il dirige le cabinet de Jean-Louis Borloo, ministre d'État de l'Écologie, de l'Énergie, du Développement durable et de l'Aménagement du Territoire jusqu'en 2009. Toujours directeur de cabinet du ministre d'État de l'Écologie, de l'Énergie, du développement durable et de la Mer jusqu'en 2010, il est notamment chargé des négociations sur le climat. En 2010, il est nommé préfet de la région Rhône-Alpes, préfet du Rhône. Il est parallèlement chargé, en octobre 2013, de la mission « Pack deuxième chance » pour lutter contre la délinquance par le ministre délégué à la Ville. En 2015, il est nommé préfet de la région Ile-de-France, préfet de Paris. En 2017, il est nommé président de la Commission de régulation de l'énergie avant d'être appelé au Gouvernement en 2022 en tant que **Ministre délégué chargé des Outre-mer** (2022-23).

## Membres du conseil d'administration du SOUVENIR FRANÇAIS

11  Entrée au CA en 2018  
Elue à l'AG du 25-09-2021  
**Elue à l'AG du 27-09-2024**  
*DGA SF de Seine-et-Marne*

**Joëlle CHARLIER** – Née le 6 janvier 1951 à la Ferté-sous-Jouarre (Seine-et-Marne). Après des études supérieures, Capacité en droit, Deug de droit, diplôme de l'École Polytechnique du Notariat, formation continue à l'Institut National de Formation Notariale, elle s'est spécialisée en expertise immobilière, gestion de patrimoine, droit de la famille (succession, divorce, partage), management des ressources humaines. Elle est vice-présidente d'une association de défense du cadre de vie, vice-présidente de l'agence Prométhée (Promotion d'une Ethique Economique et Environnementale) spécialisée dans le droit, le conseil aux collectivités locales et la formation en développement durable, Membre responsable du conseil d'orientation du conseil local de développement du syndicat mixte d'étude et de préfiguration d'un parc naturel régional. Tutrice d'un incapable majeur. Elue locale depuis 2002. Elle est déléguée générale adjointe du Souvenir Français pour la Seine-et-Marne depuis 2014 et membre fondatrice depuis 2007 du comité local du Souvenir Français de la Ferté-sous-Jouarre et environs. Elle est chargée de mission du Souvenir Français pour les legs et donations depuis 2019.

12  Elu à l'AG du 25-09-2021  
**Elu à l'AG du 27-09-2024**

**Pierre CORDIER** – Né 27 mai 1972 à Charleville-Mézières (Ardennes). **Elu député** de la 2<sup>e</sup> circonscription des Ardennes en juin 2017, réélu en 2022 puis en 2024, il est apparenté au Groupe Les Républicains. Il est titulaire d'un DEA de droit international. Il est conseiller départemental depuis 2004 (vice-président de 2004 à 2017).

Il a été maire de Neufmanil de 2001 jusqu'à son élection à l'Assemblée nationale. Il est membre de la Commission des Affaires Etrangères de l'Assemblée nationale et corapporteur d'une mission d'information sur la diplomatie économique. Attaché à la défense de son territoire, il est très engagé dans la réindustrialisation, la défense des emplois, la simplification administrative et normative pour les entreprises, la lutte contre la désertification médicale. Il est président du comité du Souvenir Français de Nouzonville depuis plus de 20 ans. Il a pris la **présidence de l'Amicale Parlementaire du Souvenir Français** créée le 1<sup>er</sup> janvier 2020.

13  Entré au CA en 2018  
Elu à l'AG du 25-09-2021  
**Elu à l'AG du 27-09-2024**

**Général d'armée (2s) Bruno CUCHE** – Né le 13 avril 1948 à Constance (Allemagne). Après 2 années de corniche au Prytanée national militaire, il intègre l'École spéciale militaire de Saint-Cyr comme élève-officier en septembre 1968. À l'issue de sa scolarité, il choisit l'arme blindée cavalerie. Il est affecté successivement au 8<sup>e</sup> régiment de dragons à Morhange, au 2<sup>e</sup> régiment de hussards à Orléans, au 501<sup>e</sup> régiment de chars de combat, puis à la 2<sup>e</sup> division blindée situé à Saint-Germain-en-Laye. Membre de la 99<sup>e</sup> promotion de l'École supérieure de guerre, il rejoint ensuite l'École d'application de l'arme blindée et cavalerie à Saumur où il occupe le poste de chef du bureau emploi à la 12<sup>e</sup> division légère blindée. Promu général de brigade en 1998, il est affecté à la 2<sup>e</sup> division blindée où il assure les fonctions d'adjoint au général commandant. Après une opération en Macédoine et au Kosovo durant la guerre du Kosovo, il prend la tête de la division devenue 2<sup>e</sup> brigade blindée en 1999. Il quitte le commandement de la 2<sup>e</sup> BB en 2000, pour prendre celui des écoles de Coëtquidan. Général de division en 2001, puis de corps d'armée en 2003, il est nommé inspecteur de l'armée de Terre la même année. Promu général d'armée le 16 juillet 2006, il est nommé **chef d'Etat-major de l'armée de Terre** le même jour. Début 2020, il a quitté la présidence de l'association des Anciens de la 2<sup>e</sup> division blindée et de la Fondation Maréchal Leclerc de Hautecloque.

14  **Elu à l'AG du 27-09-2024**  
*DG SF d'Eure-et-Loir*

**Hugues d'ALÈS** – Né le 11 novembre 1979 à Chartres (Eure-et-Loir). En 1999, il intègre l'école spéciale militaire de Saint-Cyr, il obtient en 2002 un master « affaires internationales et stratégie ». Il a servi quelques années au sein de l'armée de Terre, notamment au sein de la Brigade de Sapeurs-Pompiers de Paris. Diplômé de l'ESCP, il a occupé de nombreuses fonctions de Direction Commerciale et Générale à l'international dans le secteur des parfums et cosmétiques, du vin, et des métiers du cuir. Il occupe actuellement une fonction de direction au sein d'un groupe industriel français spécialisé dans les installations de sûreté.

**Délégué général du Souvenir Français de l'Eure-et-Loir** depuis 2021, il est, au titre de ses fonctions au Souvenir Français, co-fondateur et vice-président de l'association Réseau des Villes Jean Moulin.

15  Entré au CA en 2020  
Elue à l'AG du 25-09-2021  
**Elue à l'AG du 27-09-2024**  
*DG SF de l'Oise*

**Chrystèle DEFERT** – Née le 25 avril 1970 à Méru (Oise). Elle a œuvré comme bénévole du SF depuis plus de 20 ans, ainsi que pour le monde patriotique depuis plus de 30 ans. Elle a également participé et contribué à l'entretien des tombes en déshérence pour des soldats « Morts pour la France » dans le département de l'Oise. Aujourd'hui, elle organise et participe à des cérémonies patriotiques dans ce département mais aussi, à l'étranger, en Belgique, en Australie, en Pologne et en Russie. Elle est membre de l'ALSP, de la FNAME-OPEX Oise, de l'UNC, du CIDAN, du Mémorial de l'Otan, la Fondation de la France Libre de l'Oise et FNCBOH (association belge sous le haut patronage de Sa Majesté le Roi). Depuis de nombreuses années, elle a développé son carnet d'adresse dans l'Oise au profit des associations citoyenne, éducative et de Mémoire. Avec son conjoint, le lieutenant-colonel Gilles Boy, ils travaillent pour de nombreuses associations combattantes et patriotiques. Elle a intégré l'équipe de la SMLH de l'Oise – où elle a été nommée amie de la SMLH de l'Oise - en tant qu'administrateur réseau. Actuellement, elle est fonctionnaire et responsable d'un service de l'état civil dans une collectivité territoriale. Elle occupe sa fonction de **déléguée générale du Souvenir Français de l'Oise** depuis 2020.



**Laurent DEMAIN** – Né le 12 mars 1960 à Valenciennes (Nord). Saint-Cyrien, breveté de l'Ecole de guerre et du Collège de défense de l'OTAN, il a servi dans l'armée de Terre au sein des Troupes de Marine jusqu'en 2012. Il a participé à plusieurs opérations militaires en Afrique, dans les Balkans et en Asie centrale au cours de sa carrière orientée vers l'emploi des forces. Par ailleurs, ses diverses affectations l'ont amené à exercer des responsabilités en outre-mer et à l'étranger au sein des forces de souveraineté ou prépositionnées. Après avoir quitté l'armée en 2012 avec le grade de colonel, il a obtenu le diplôme de dirigeant d'entreprise du cours de perfectionnement des affaires du Nord. Recruté en 2013 par le groupe CM- CGM en qualité de directeur général d'agence maritime, il a rejoint celle du Ghana puis celle du Mozambique avec outre la charge de la supervision des agences du Zimbabwe, du Malawi et de la Zambie. Au cours de cette période il a exercé les fonctions de secrétaire général puis de président du club d'affaires France-Mozambique (chambre de commerce actuelle) ainsi que président des lignes maritimes au Mozambique. De retour à Marseille en 2018, il a occupé la fonction de directeur central adjoint au siège du groupe CMA-CGM jusqu'en 2020 au sein du département de la direction des agences maritimes avec la responsabilité des zones Méditerranée, Moyen-Orient et sous-continent Indien. Désormais retraité, il s'investit dans l'associatif de proximité et dans sa fonction de président du comité Bazois-Loire-Morvan depuis 2020 et de **délégué général du Souvenir Français de la Nièvre** depuis 2023.



**Gérard FOHLEN-WEIL** – Né le 4 février 1952 à Oran (Algérie). Avocat au barreau de Paris, il a rejoint DWF (France) en juillet 2022 après des expériences chez Jeantet, DLA Piper Paris et Cahn Wilson. Il est spécialisé en droit civil et commercial des affaires, en conseil et contentieux, et en traitement des difficultés des entreprises. Il possède une expertise en restructurations, retournements, et une connaissance sectorielle du BTP, immobilier, environnement, énergie, parapétrolier, aéronautique, et événements sportifs. Auparavant, il a travaillé dans le secteur bancaire et financier, notamment en financements de projets d'infrastructures et Partenariats Public-Privé. Il a également été juge au Tribunal de Commerce de Paris et président de Chambre honoraire. Il a été maître de conférences associé à l'Université Cergy-Pontoise et est impliqué dans plusieurs associations, dont l'IHEDN et l'association Nationale des Vieilles Tigres dont il assure la présidence. Il a servi dans l'armée de l'Air de 1977 à 2016, atteignant le grade de colonel dans l'honorariat. Il est **délégué général du Souvenir Français des Yvelines** depuis 2023 et a été élu à ce poste en février 2024.



**Louis GISCARD D'ESTAING** – Né le 20 octobre 1958 à Paris (15<sup>e</sup>). Il est diplômé de l'ESC Rouen (NEOMA BS), du DESS de Défense (Université Paris Panthéon Assas) et du MBA de l'Insead. Créateur de son entreprise Etalons Editions à 23 ans, il a un double parcours entrepreneurial et politique. Après une expérience professionnelle au sein Groupe LVMH en Grande-Bretagne, aux Etats-Unis et en France, il s'investit dans la vie politique nationale et locale. Elu député du Puy-de-Dôme de 2002 à 2012, il est maire de Chamalières depuis 2005, conseiller régional de la Région Auvergne Rhône Alpes depuis 2016 et vice-président de Clermont Métropole depuis 2014. Sur le plan militaire, après avoir été EOR à Saumur, il est promu colonel dans la réserve opérationnelle en 2007. Rapporteur du Budget de la Défense à l'Assemblée nationale de 2007 à 2012, il accède à la **présidence de l'association des Villes Marraines des Forces Armées** en 2014. Il est vice-président fondateur de l'UDI depuis 2012. Depuis la disparition de son père, le président Valéry Giscard d'Estaing, il devient en 2021, président de la Fondation Valéry Giscard d'Estaing, fondation mémorielle reconnue d'utilité publique.



**François GOUYETTE** – Né le 17 juin 1956 à Vincennes (Val-de-Marne). Ce diplomate chevronné a voué l'ensemble de sa carrière à l'espace méditerranéen avec une prédilection pour le monde arabe. Ce goût pour cette région du globe, et ses habitants, remonte à la période où il était sur les bancs de Sciences Po Paris. Parallèlement à ses études de la rue Saint Guillaume, il s'inscrit à l'Inalco (Institut des langues orientales) afin d'y apprendre l'arabe dialectal. Sa maîtrise de la langue le décidera même à décrocher le diplôme de traducteur en français-arabe. C'est en 1981 qu'il se dirige vers la voie diplomatique. Une première expérience de Secrétaire d'ambassade à Tripoli, en Libye (1981-83), avant de poursuivre à Djeddah (1983-85), puis à Nicosie (1985-87). Au début des années 90, on le retrouve à Damas (1990-93) en tant que Premier conseiller d'ambassade. Poste qu'il occupera de nouveau à Ankara en 1996. La **fonction d'ambassadeur** lui sera proposé à l'aube du 21<sup>e</sup> siècle avec un premier poste aux Emirats arabes unis (2001-05). Avant de retrouver les pays arabes, il sera chargé - entre 2005 et la fin 2007 - du processus euro-méditerranéen. En 2008, il récupère de nouveau une ambassade en Libye, pays qu'il devra quitter 3 ans plus tard suite aux troubles qui suivent le meurtre de Muammar Kadhafi. En 2012, Tunis sera son nouveau port d'attache. Puis, ce sera au tour de l'Arabie saoudite de l'accueillir entre 2016 et 2020, et de l'Algérie pour les années 2020 à 2023. Outre la maîtrise de la complexité des contextes géopolitiques des pays du Machrek et du Maghreb, François Gouyette a de vraies attaches avec le plus grand pays d'Afrique. Il est par ailleurs issu d'une famille de « pieds-noirs » puisque son père Maurice a vécu une partie de sa vie à Béjaïa, en petite kabylie. En 2024, il occupe les fonctions président de Pro Oriente Conseil, vice-président du Global Diwan, conseiller de la présidence de Diot-Siacy, président de l'Orchestre Philharmonique International de Paris.



**Claude GUY** – Né le 25 avril 1956 à Moulins-sur-Allier (Allier). Engagé à l'âge de 19 ans, sa carrière militaire s'est déroulée en deux phases : l'une opérationnelle comme sous-officier dans les Troupes de Marine de 1975 à 1987 puis l'autre tournée vers l'administration et la chancellerie comme officier dans le corps technique et administratif jusqu'au grade de lieutenant-colonel. Il a été tour à tour en poste à Saint-Maixent-l'Ecole, Canjuers, Sissonne, Djibouti, Paris, Lyon, Rueil-Malmaison et à nouveau Paris. Sur le plan universitaire, il est titulaire d'un diplôme d'études approfondies (master 2) de droit public. Ancien membre du conseil d'administration de l'association des Officiers de Recrutement Semi-direct et Contractuel (l'Épaulette), il devient adhérent du Souvenir Français au printemps 2015 et **délégué général du Souvenir Français des Hauts-de-Seine** la même année. Il est également membre du Conseil départemental des anciens combattants et victimes de guerre et pour la mémoire de la Nation des Hauts-de-Seine et il représente le Souvenir Français au conseil d'administration du Comité de la Flamme de la Nation depuis 2022.

## Membres du conseil d'administration du SOUVENIR FRANÇAIS

21  **Elue à l'AG du 27-09-2024**  
DG SF du Val-de-Marne

**Sophie HASQUENOPH** – Née le 9 octobre 1962 à Pamiers (Ariège). Agrégée d'histoire et docteur ès lettres. Après quelques années de professorat dans l'enseignement secondaire, elle intègre l'Université de Lille en 1996 en tant que maître de conférences. Elle s'est spécialisée dans l'histoire religieuse, l'histoire de la Russie et l'histoire mémorielle. Elue dans la commune de L'Haÿ-les-Roses, elle a été maire adjointe à la Culture, au devoir de Mémoire et Anciens combattants de 2008 à 2014, puis conseillère municipale déléguée au patrimoine historique de 2020 à 2026. Correspondant Défense. Elle est membre de l'association des Ecrivains Combattants et auteure de plusieurs ouvrages, notamment « *Le devoir de mémoire ; Histoire des politiques mémorielles* » en collaboration avec Serge Barcellini en 2016. Elle est présidente du comité de L'Haÿ-les-Roses depuis 2017 et **déléguée générale du Souvenir Français du Val-de-Marne** depuis 2018.

22  **Elue à l'AG du 27-09-2024**

**Aytèn INAN** est professeure de piano, cheffe d'orchestre, concertiste à la carrière internationale, elle a étudié auprès de grands maîtres tels que Wilfrid Humbert, Ewa Barbara Zug, Bruno Leonardo Gelber, Aldo Ciccolini ; lauréate de divers concours nationaux et internationaux, notamment premier prix du meilleur talent (piano) de Picardie et du concours international Claude Kahn, elle est déléguée à la musique de La Renaissance Française. Son dernier disque (« *De passage...* ») a déjà été présenté à Paris, à Rome, à la Villa Médicis, en Turquie, en Arménie, à Tokyo. Parallèlement à sa carrière de pianiste, elle a entrepris un important travail de recherche dans le domaine de la musicothérapie, particulièrement auprès d'enfants autistes. Elle compose également des œuvres symphoniques pour l'**Orchestre La Concorde-Paris qu'elle dirige et a créé** dans le but de réunir des musiciens professionnels de divers horizons afin de promouvoir l'harmonie et la fraternité à travers la musique. Parallèlement à sa carrière artistique, elle est pleinement engagée dans le monde associatif. Depuis 2019, elle préside la délégation du Grand Paris de La Renaissance Française, une institution créée par le président de la République Raymond Poincaré en 1915. Dans le cadre de ses fonctions, elle organise des colloques et des conférences tant culturels que scientifiques, marque de son engagement en faveur de la transmission du savoir et du partage des connaissances. Elle veille également à créer des liens solides avec les délégations étrangères, témoignant de sa volonté de favoriser l'unité et la convergence des cultures à travers le monde. Présidente de l'association APJIC, dédiée à la promotion des jeunes interprètes et créateurs, Aytèn met en lumière les talents émergents et les soutient dans leur ascension artistique, les encourageant à s'épanouir et à rayonner dans leur domaine respectif.

23  Entré au CA en 2017  
Elu à l'AG du 25-09-2021  
**Elu à l'AG du 27-09-2024**

**Anouar KBIBECH** – Né le 28 août 1961 à Meknès (Maroc). Il est ingénieur des Ponts et Chaussées : diplômé de l'École Nationale des Ponts et Chaussées (promotion 1987). Il est directeur chez un opérateur de télécommunications en France. De juin 2015 à juin 2017, il a été **président du Conseil Français du Culte Musulman (CFCM)**, instance représentative du culte musulman en France, et est actuellement vice-président de cette structure. Il est président du Rassemblement des Musulmans de France (RMF), principale composante du CFCM et lauréat du « Prix Galilée de la Paix » pour l'année 2016. Il est membre de la Fondation de l'Islam de France (FIF) ; membre fondateur de la Conférence des Responsables de Culte en France (CRCF), regroupant les responsables de tous les cultes : catholique, protestant, orthodoxe, juif, musulman et bouddhiste et membre de la Commission Nationale Consultative des Droits de l'Homme (CNCDH). Il est également fondateur et animateur du Forum des Cadres Chrétiens et Musulmans (FCCM) permettant des échanges entre des cadres et des décideurs chrétiens et musulmans et initiateur de l'Amitié Judéo-Musulmane de France, en collaboration avec le Consistoire Israélite de France.

24  Entré au CA en 2017  
Elu à l'AG du 25-09-2021  
**Elu à l'AG du 27-09-2024**

**Tristan LECOQ** – Né le 10 octobre 1958 au Havre (Seine Maritime). Ancien élève de l'École normale supérieure de Saint-Cloud et agrégé d'histoire, il est **inspecteur général de l'Éducation nationale (histoire-géographie)** depuis 2003 et professeur des Universités associé à l'Université Paris-Sorbonne (histoire contemporaine) depuis 2007. Il est capitaine de vaisseau de la réserve opérationnelle et membre de l'Académie de Marine. A l'inspection générale de l'Éducation nationale, il est chargé des relations avec le ministère des Armées, de la mission « Histoire et mémoire des guerres mondiales et des conflits contemporains », des questions relatives à l'enseignement de la résistance et de la déportation et de l'enseignement de la mer. Il préside, à compter de la session 2015 de ce concours, le jury de l'agrégation d'histoire-géographie. Il est membre des conseils scientifiques de la Fondation de la Résistance, de la Fondation Charles de Gaulle, de la Fondation de la France libre et secrétaire général du conseil d'orientation du Centre Thucydide de l'Université Paris II. A compter de l'année 2017, il préside le jury national des correcteurs du Concours national de la Résistance et de la Déportation (CNRD).

25  Entré au CA en 2016  
Elu à l'AG du 25-09-2021  
**Elu à l'AG du 27-09-2024**

**Gilles PÉCOUT** – Né le 2 décembre 1961 à Marseille (Bouches-du-Rhône). Il a vécu dans le Haut-Var et les Bouches-du-Rhône, a étudié à Salon-de-Provence et à Marseille avant de rejoindre l'École normale supérieure à Paris. Normalien (Ulm), agrégé d'histoire et ancien membre de l'École de Rome, il est docteur de Sciences Po. Historien, professeur des universités en détachement, il enseigne l'histoire contemporaine à l'École normale supérieure dont il a dirigé le département d'histoire et est titulaire de la chaire Italie et Europe méditerranéenne au XIX<sup>e</sup> siècle à l'École pratique des Hautes Etudes (IV<sup>e</sup> Section). Spécialiste de l'Italie et de la Méditerranée contemporaines, il a également publié sur la France, la construction européenne et le volontariat armé international. Il a occupé les fonctions de recteur de l'académie de Paris et de la région Ile-de-France, chancelier des universités de Paris de 2016 à 2020, après avoir été recteur en Lorraine de 2014 à 2016. De 2020 à 2024, il a été ambassadeur de France à Vienne (Autriche). Il est le **président de la Bibliothèque nationale de France (BnF)** depuis le 18 avril 2024.

## Membres du conseil d'administration du SOUVENIR FRANÇAIS

26



Elu à l'AG du 27-09-2024

DG SF du Gard

**Bernard PORTE** – Né le 8 mai 1948 à Thizy (Rhône). Il a passé sa jeunesse à Lyon, où il s'est engagé dans diverses activités comme les Éclaireurs de France, la natation et la spéléologie. Après avoir obtenu son bac Math-Technique, il s'engage dans la Marine nationale en 1967. Sa carrière militaire est marquée par plusieurs affectations et promotions, notamment en tant qu'électronicien d'aéronautique navale et instructeur en guerre électronique. En 1982, il est muté au centre d'analyse et d'instruction de la Patrouille Maritime comme instructeur « guerre électronique » pour la formation des équipages de la Patrouille Maritime s'adressant aux officiers et officiers marinières. Entre 1982-1984, il passe au grade de maître principal et est breveté instructeur en 1983. Il participe à des vols d'instruction pour les électroniciens et opérationnels (Liban). Il quitte la Marine nationale en 1985 et est admis à l'honorariat de son grade, avec 3500 heures de vol dont 850 heures de nuit à son actif. De retour à la vie civile, il travaille comme électricien et crée sa propre entreprise en 1998, spécialisée dans divers domaines du bâtiment. Il forme de nombreux apprentis et reçoit le titre de Maître Artisan électricien en 2004. Très actif dans le milieu associatif, il est président du comité du Souvenir Français de Caissargues depuis 2013. Depuis janvier 2023, il est **délégué général du Souvenir Français du Gard** et a initié le projet « drapeau pour les écoles primaires » pour promouvoir le devoir de mémoire et le patriotisme chez les enfants.

27



Elu à l'AG du 25-09-2021

Elu à l'AG du 27-09-2024

DG SF de Meurthe-et-Moselle

**Pascal SOLOFRIZZO** – Né le 27 octobre 1947 à Barletta (Italie). De 1968 à 1986, il effectue une carrière militaire au sein du ministère de la Défense nationale : responsable de service administratif et financier (pendant 10 ans) ; chargé au sein du cabinet du général Gouverneur et du bureau de la place de Nancy de la communication et de l'organisation des manifestations civiles et militaires en liaison permanente avec les différentes collectivités locales (pendant 8 ans) ; chargé du renouveau du patriotisme en Lorraine aux côtés du général Gouverneur (pendant 2 ans). De retour à vie civile en 1986, il occupe de 1986 à 2009 plusieurs postes à responsabilités tels que responsable d'un service achats ; responsable commercial service clientèle France et Zone Export Italie ; directeur d'un site de production ; chargé de mission à la Maison de l'emploi du Grand Nancy dans le cadre du plan d'égalités des chances avec comme priorité de promouvoir la diversité au sein des entreprises et des collectivités du Grand Nancy. De 2001 à 2008, il a été conseiller municipal et correspondant Défense. Il est retraité depuis le 1<sup>er</sup> janvier 2009. En octobre 2007, il devient délégué général adjoint de la délégation de Meurthe-et-Moselle, puis il prend ses fonctions en tant que **délégué général du Souvenir Français de Meurthe-et-Moselle** à partir de 2009.

28



Entrée au CA début 2024

Elu à l'AG du 27-09-2024

DG SF de Belgique

**Colonel (e.r) Hubert STAHL** – Né le 10 janvier 1962 à Obernai (Bas-Rhin). Le colonel en retraite Hubert STAHL a servi dans l'armée de Terre pendant plus de 40 ans. Saint-Cyrien de la Promotion Lieutenant-Colonel Gaucher (1983-1986), il a d'abord servi dans l'Arme du Matériel où ses affectations successives l'ont conduit de l'Ecole de Cavalerie de Saumur jusqu'aux Forces Françaises en Allemagne, en passant par la Force Intérimaire des Nations-Unies au Liban. Reçu au concours de l'Ecole de guerre en 1995, il effectue une scolarité de 3 ans à l'Institut National des Langues et Civilisations Orientales d'où il sort diplômé en Indonésien-Malaisien, puis le stage de l'Ecole de guerre autrichienne à Vienne. A l'issue de sa scolarité, il s'oriente vers une seconde partie de carrière comme officier expert dans le domaine du renseignement et des relations internationales qui le conduit à servir successivement à l'Etat-major des Armées, la Direction du Renseignement Militaire et une première fois comme attaché de défense en Indonésie. Après une affectation à l'Etat-major de l'armée de Terre, puis à l'Ecole de guerre comme cadre-professeur de groupe, il sert comme chef de bureau à la division renseignement de l'état-major de l'OTAN à Naples. A son retour en métropole, il est affecté au Centre Interarmées de Concepts, Doctrines et Expérimentations, en charge de la doctrine OTAN et renseignement. C'est lors de sa dernière affectation à l'étranger, comme attaché de défense à Bruxelles, qu'il a l'opportunité de s'investir de manière très importante dans l'activité mémorielle. Sollicité par la délégation générale du Souvenir Français en Belgique pour prendre la succession du délégué général en place en cours de séjour à Bruxelles, il devient le nouveau **délégué général pour la Belgique** à son départ en retraite en janvier 2024.

29



Entré au CA en 2018

Elu à l'AG du 25-09-2021

Elu à l'AG du 27-09-2024

**Général d'armée (2s) Jean-Régis VÉCHAMBRE** – Né le 31 mars 1957 à Courbevoie (Hauts-de-Seine). De formation littéraire, il rejoint la Gendarmerie nationale en 1980, à sa sortie de l'Ecole spéciale militaire de Saint-Cyr. Il y exerce en 21 années des commandements opérationnels de différents niveaux dont ceux du groupement de sécurité et d'intervention, des groupements de gendarmerie de la Charente-Maritime puis de la Gironde, de la gendarmerie des outre-mer et de la force prévôtale, de la région de gendarmerie de Lorraine et de la gendarmerie pour la zone de défense et de sécurité Est. Formateur, il s'intéresse à l'excellence opérationnelle, au commandement et au management, à l'éthique et à la déontologie. Il intervient à l'IHEDN sur les valeurs et les symboles. Il assure des fonctions de conception ou de direction, notamment comme sous-directeur en charge des opérations et du renseignement et comme chef de cabinet du directeur général. A l'Etat-major des armées, il sert à la division études et stratégie militaire générale. Nommé, en 2015, **inspecteur général des armées – gendarmerie**, il est conseiller du ministre de la Défense, médiateur militaire et président du conseil d'administration du musée de la Gendarmerie nationale. Il est breveté de l'Ecole de guerre, auditeur de la 54<sup>e</sup> session du Centre des hautes études militaires (CHEM) et de la 57<sup>e</sup> session nationale de l'IHEDN. Il préside la Société nationale de l'histoire et du patrimoine de la Gendarmerie (SNHPG), qui est aussi la Société des Amis du musée de la Gendarmerie nationale de Melun. Il est membre du conseil d'administration de la Revue de défense nationale. Il représente le Souvenir Français au collège n° 3 du conseil d'administration de l'ONaCVG.



Entré au CA en 2020  
Elu à l'AG du 25-09-2021  
**Elu à l'AG du 27-09-2024**

**Etienne WAECHTER** – Né le 8 septembre 1965 aux Abymes (Guadeloupe). Il débute sa vie professionnelle dans le cadre hospitalier (comme infirmier) de 1987 à 1994 (à plein temps ou à temps partiel). En effet, il reprend pendant cette période un cursus d'études en théologie à l'Institut Biblique Européen de Lamorlaye (en région parisienne) pour débiter finalement un ministère pastoral en paroisse en 1994. Il exerce ses fonctions pastorales sur plusieurs postes : Valence [26] de 1994 à 1995, Annemasse [74] de 1995 à 2002, Castres [81] de 2002 à 2011. Pendant les dernières années dans le Tarn, il débute, en parallèle de la paroisse et pendant 4 ans et demi un engagement dans la réserve citoyenne puis opérationnelle auprès du 8<sup>e</sup> Régiment de Parachutistes d'Infanterie de Marine de Castres. Alors connu de l'Aumônerie Protestante aux Armées, il est recruté au 1<sup>er</sup> juillet 2011, comme aumônier d'active, prenant ses fonctions auprès des unités de la Base de Défense de Brest-Lorient où il déménage avec sa famille. Depuis son incorporation, il dessert l'ensemble des unités à dominante Marine nationale, ainsi que les unités de gendarmerie et l'Ecole de Gendarmerie de Châteaulin. Depuis le 1<sup>er</sup> septembre 2014, il est nommé au poste d'aumônier régional - Zone de défense Ouest et découvre des responsabilités diverses en contexte interarmées. Enfin, sur proposition de la Fédération Protestante de France, il est nommé par la ministre des Armées au poste d'**aumônier en chef du culte protestant**, prenant ses nouvelles fonctions en septembre 2017.



**Président d'honneur †**

Président général du SF  
de 2007 à 2015

**Contrôleur général des armées (2s) Gérard DELBAUFFE** – Né le 16 novembre 1942 à Avesnes-sur-Helpe (Nord). Il entre à l'école spéciale militaire de Saint-Cyr en 1962. A l'issue, il choisit l'Artillerie où il sert dans deux régiments et comme instructeur à l'école. Il est admis dans le corps du Contrôle Général des Armées en 1977. Sa carrière se déroule en alternance dans le corps et à l'extérieur. En 1979, il est chargé de mission auprès du directeur général du Service de Documentation Extérieure et de Contre-Espionnage puis, en 1981, directeur, adjoint de celui-ci. (DGSE en 1982). En 1983, il est chargé de mission auprès du chef du Contrôle. En janvier 1987, il est nommé Haut Fonctionnaire de Défense du ministère des Transports et Commissaire Général aux Transports. Dans ces fonctions, il est parallèlement, au sein de l'OTAN, président du bureau d'études des transports de surface en Europe et membre du comité des plans civils d'urgence. En octobre 1991, il est nommé chef du Service d'Information et de Relations Publiques des Armées puis, en novembre 1993, chargé de mission auprès du ministre de la Défense pour les commémorations du cinquantenaire des débarquements et de la libération de la France. En janvier 1999, il est nommé délégué général du Médiateur de la République puis, en janvier 2001, il est chargé de la création de la commission des recours des militaires dont il est nommé président en juin de cette même année. Il est admis dans la 2<sup>ème</sup> section du cadre des contrôleurs généraux en novembre 2006. Il a été professeur de droit public à l'Ecole Spéciale Militaire de St-Cyr, membre associé du conseil général des Ponts et Chaussées et membre de plusieurs commissions liées aux cérémonies mémorielles. Commandeur de la Légion d'honneur et de l'Ordre national du Mérite et Chevalier des Palmes académiques, il est aussi titulaire de la médaille d'or de la jeunesse et des sports et de la médaille d'outre-mer avec agrafe « Mauritanie ». **Le Contrôleur général des armées (2s) Gérard Delbauffe nous a quittés le 23 janvier 2025.**



**Président d'honneur**

Président général du SF  
de 1997 à 2007

**Général d'armée (2s) Pierre DE PERCIN NORTHUMBERLAND** – Né le 29 mai 1936 à Paris. Ecole Spéciale Militaire Interarmes de Coëtquidan, en qualité de Saint-Cyrien, en 1956-1958 (Promotion Laperrine). Ecole d'Application de l'infanterie de Saint-Maixent en 1958. Il sert successivement au 29<sup>e</sup> Régiment de Tirailleurs en Algérie (1959-1962) ; au 7<sup>e</sup> Régiment de Tirailleurs à Epinal (1962-1965) ; au 129<sup>e</sup> Régiment d'infanterie Motorisé à Constance (1965-1968) ; au 19<sup>e</sup> Groupe de Chasseurs Mécanisé à Villingen (1972-1975) ; à l'Etat-major de l'Armée de Terre (antenne Terre du SIRPA) où il participe à des opérations au Tchad ; à l'Etat-major de la 4<sup>e</sup> DB/61<sup>e</sup> DMT à Nancy (1982- 1983) ; à l'Inspection de l'infanterie (1985-1986) ; à l'Etat-major du 3<sup>e</sup> CA à Lille (1993). Il commande successivement : une compagnie du 7<sup>e</sup> RT ; une compagnie du 129<sup>e</sup> RIM ; le 30<sup>e</sup> Groupe de Chasseurs à Lunéville (1980- 1982) ; la 8<sup>e</sup> Division d'infanterie à Amiens (1990-1993). Il exerce la fonction d'inspecteur de l'Infanterie (1993-1996), puis d'inspecteur général des Armées/Terre (1996). Breveté de l'Ecole supérieure de guerre (1977). Commandeur de la Légion d'honneur et de l'Ordre national du Mérite, croix de la valeur militaire (4 citations en Algérie).